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Entidade 

Entidade Nome 

Casa do Amor Fraterno Amarildo dos Santos 

Casa do Amor Fraterno Rosimeire Aparecida de Oliveira 

CATI Simeire Aparecida Manarin 

CETESB Vera Lucia Namura 

DAE Jundiaí Cláudia Debroi de Campos 

Diretoria de Ensino 

Campinas Oeste 
Juvenal Alves Pereira 

Diretoria de Ensino 

Campinas Leste 
Rosana Matias das Chagas 

Diretoria de Ensino de 

Sumaré 
Ariela Maria Alves Pereira 

Diretoria de Ensino de 

Sumaré 
Everilda Camila Lopes 

Diretoria de Ensino de 

Sumaré 
Karin Serraneto 

Diretoria de Ensino de 

Sumaré 
Dierceuza  Biscola pereira 

Fundação Florestal Antonio Alvaro Buso Junior 

Instituto Florestal - IF Maria Luísa Bonazzi Palmieri 

INEVAT Francisco Antonio Moschini 

INEVAT Cláudia Debroi de Campos 

Jaguatibaia A.P.A. José Cláudio Höfling 

Odebrecht Ambiental 

Limeira 
Daniela Lucas da Silva 

PM Hortolândia  Paulo José Mancuso 

P.M. de Limeira Tiago Valentim Georgette 

P.M. de Piracicaba 
Elizabeth da Silveira Nunes 

Salles 

P.M. de Rio Claro Edison Norberto de Andrade 

P.M. de Rio Claro Roberto Foresti Júnior 

P.M. de Salto Érica Vanessa Maggiorini 

SABESP Adilson Octaviano 

SANASA Ana Lúcia Vieira 

ASSEME Ana Lúcia Vieira 

SEME Felipe Augusto Gasparatto 

SEME/Salto Francisco Antonio Moschini 

 

Membros Ausentes 
Entidade 
AEAA - Americana 

Associação dos Atrativos do Salto 

Caminho Verde 

CATI 

Diretoria de Ensino de Americana 

Diretoria de Ensino de Bragança 

Diretoria de Ensino de Capivari 

Diretoria de Ensino de Limeira 

Diretoria de Ensino de Piracicaba 

ESALQ/USP 

GRUDE 

Instituto de Zootecnia 

Maestro Consultoria Linguísticas  

PM de Bragança Paulista 

P.M. de Cordeirópolis 

PM da Estância de Atibaia  

P.M. de Itatiba 

P.M. de Nazaré Paulista 

P.M. de Nova Odessa 

SAAE Atibaia 

UNICAMP 

 

Convidados 
Entidade Representante 

 

Não houve convidados nesta reunião 

 

 

 (T) - Titular      (S) - Suplente        (R) – Representante 
 

1.Pauta: A pauta e a convocação da reunião foram 

enviadas aos presentes por meio de mensagem eletrônica 

no dia 13 de abril de 2016. 1.1. Abertura da reunião: A 

Abertura da reunião foi realizada pelo Sr. Tiago Valentim 

Georgette, coordenador da Câmara Técnica de Educação 

Ambiental, que deu as boas-vindas aos participantes e 

agradeceu aos representantes da DE de Sumaré pela 

concessão do espaço para a reunião da CT-EA e passou a 

palavra para dirigente de ensino que também agradeceu a 

participação de todos e desejou bom trabalho a todos. Em 

seguida O Sr. Tiago solicitou a inclusão na pauta do item 

Alinhamento de mídias sociais que foi aprovado por 

todos. 2. Aprovação da Ata da Reunião Anterior. O Sr. 

Tiago consultou a todos sobre a leitura da 75ª ata, 

referente à Reunião Ordinária de 16 de fevereiro 2016 e, 

sendo dispensada a leitura, foi aprovada por 

unanimidade. 3. Apresentação da reunião do dia 

29/03/2016. O Sr. Tiago explanou que foi realizado na 

sede da CATI Regional Campinas o II Encontro das CT-

EAs de todos os Comitês de Bacias Hidrográficas do 

Estado de SP. Assuntos discutidos: 1) Recursos 

FEHIDRO nos Comitês PCJ – deliberação de 2012 –a 

EA não está inclusa como demanda espontânea. A 

Senhora Rosana Matias das Chagas (DE Campinas Leste) 

solicitou orientações de como obter informações sobre os 

projetos financiados pelo FEHIDRO. A Sra. Maria Luísa 

Bonazzi Palmieri (Instituto Florestal) informou que as 

informações referentes aos projetos financiados pelo 

FEHIDRO são disponibilizadas no site do FEHIDRO, no 

"Acesso ao 

Cidadão"(http://fehidro.sigrh.sp.gov.br/cgibin/FehLivre.e

http://fehidro.sigrh.sp.gov.br/cgibin/FehLivre.exe/listagem
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xe/listagem). Também lembrou que é necessário, antes de 

propor que os projetos de outras áreas temáticas 

incorporem ações de educação ambiental, consultar a 

Rachel ou o Gilson da CEA sobre como funciona quando 

os projetos têm duas áreas temáticas e precisam passar 

por dois agentes técnicos. Como se pode agilizar este 

processo. Ainda neste ato o Sr Tiago e aa Sra. Maria 

Luísa explicaram os motivos pelos quais não há mais 

demanda espontânea pela CT-EA e as razões que na 

época levaram à suspensão desse processo, explicaram 

que para rediscutir esta questão é necessário que seja 

finalizado o Caderno de Educação Ambiental. Tiago 

informou que as discussões em nível de Estado (CEA) 

estão sendo focadas nesta questão do FEHIDRO.  E 

aproveitou para comunicar que A Sra. Dora enviou e-

mail informando seu afastamento da CT-EA em razão da 

dificuldade em participar por conta de transporte. Em 

continuidade a esta discussão o Sr. Paulo José Mancuso 

(PM Hortolândia) expôs que é preciso pensar em projetos 

que sejam contundentes e que devemos acelerar o 

processo do Caderno de EA. Após discussão, 

questionamentos e esclarecimentos ficou como 

encaminhamento que os membros do GT 3 – Cadernos de 

EA (Analú, Claudio Hofling, Prezotto, Rosana e Tiago), 

deverão ser responsáveis pelo fomento de  ideias e 

propostas que posteriormente serão apresentadas aos 

membros da CT-EA, e considerando o afastamento da 

Sra. Dora foi designada para coordenar este GT – 

Caderno de EA a Sra. Rosana Matias das Chagas (DE 

Campinas Leste). 4. Explanação sobre a reunião 

realizada em Americana a respeito do livro “A 

história contada por nós mesmos”. O Sr. Tiago 

informou que em março, no Consórcio PCJ foi realizada 

uma reunião da Comissão de Acompanhamento do 

processo de edição do Livro. Informou que o livro terá 4 

capítulos, passou pela fase de edição final e já está em 

processo de encaminhamento para a impressão. Em 

resposta a uma solicitação da Sra. Ana Lúcia Floriano 

Rosa Vieira (SANASA) sobre termo de referência, a Sra 

Maria Luísa se prontificou a enviar para Ana Lúcia 

Floriano Rosa Vieira (SANASA) um TR utilizado na 

Estação Experimental de Tupi.  5. Encontro sobre 

recursos hídricos – realizado pelo Consórcio PCJ. O 

Sr. Tiago explanou sobre o encontro supracitado, na qual 

seriam abordadas as seguintes questões: 1) 

Questionamentos sobre as dificuldades de realização de 

inscrição e possíveis caminhos; 2) Detalhamento da 

programação do encontro “Água e Saúde” que será 

realizado em Piracicaba; 3) Estímulo aos membros para 

que participem e incentivem a participação de outras 

pessoas e grupos. E em seguida disponibilizou link para 

inscrições dos interessados. 6. Alinhamento de mídias 

sociais e objetivos da Comunicação: O Sr Tiago expôs 

que devido a algumas iniciativas de criação de perfis e 

contas das Câmaras Técnicas dos Comitês PCJ em mídias 

sociais, foi realizada uma reunião para orientações sobre 

como proceder na publicação de conteúdo, manutenção e 

forma de agir, na sede da Agência PCJ em Piracicaba. 

Nesta reunião foram realizados esclarecimentos sobre a 

responsabilidade na veiculação das informações, uma vez 

que qualquer manifestação da Câmara Técnica é vista 

como a manifestação dos Comitês PCJ, e que envolve o 

nome de todas as instituições participantes do colegiado. 

Assim, há que se ter grande responsabilidade e cuidados 

para não gerar conflitos desnecessários. Algumas 

orientações foram feitas através de uma apresentação, 

sendo abordado, por exemplo: Desafios: 1). Críticas; 2) 

Boatos; 3) Falta de interação; 4) Baixa exposição. Ações: 

1) Resposta / feedback; Pró-atividade; 2). Conteúdo 

relevante; 3). Usar adequadamente a ferramenta. 

Também foi discutido que uma das orientações é 

fomentar a comunicação já realizada no perfil dos 

Comitês PCJ (CURTIR, COMPARTILHAR, 

COMENTAR, ETC). Essa ação seria muito mais frutuosa 

que a criação de um novo perfil ou fan-page. A Sra. 

Andréa dos Comitês PCJ se apresentou e se colocou a 

disposição para eventuais orientações e divulgações de 

ações da CT-EA e outras ações educativas. A Sra. 

Elizabeth da Silveira Nunes Salles (PM de Piracicaba) 

expôs que existe um Grupo da CT-EA CBH PCJ criado 

por ela no facebook e que este poderá continuar ativo, 

mesmo porque é um grupo secreto, ou seja, não visa fazer 

comunicação com o público externo e sim é de interesse 

do grupo e pode ser visto somente pelos membros do 

grupo. O Sr. Tiago apresentou um questionário elaborado 

pelos Comitês PCJ para ser respondido pelos membros: 

1). Qual é o objetivo do Plano de Mídia da Agência PCJ e 

Comitês PCJ? 2). Como os resultados serão avaliados? 3) 

O que queremos comunicar? 4). Para quem? 5) E como? 

Como encaminhamento ficou acordado que os membros 

da CT-EA irão responder às questões e encaminharão à 

CT-EA que irá consolidar as informações e encaminhará 

para Agência um documento único em nome da CT-EA 

.7. Informes: 1) O Sr. Paulo José Mancuso (PM 

Hortolândia) justificou suas ausências nas reuniões 

anteriores e expôs sobre algumas questões sobre como 

tratar de forma educativa as questões relativas a assuntos 

relacionados à biodiversidade e zoonoses (Capivaras, 

http://fehidro.sigrh.sp.gov.br/cgibin/FehLivre.exe/listagem
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Aedes aegypti, etc), contemplando as relações 

ecológicas; 2) A Sra. Elizabeth da Silveira Nunes Salles ( 

PM de Piracicaba) informou sobre a exibição dos 

episódios “O Saber das Águas” durante a II Feira da 

Sustentabilidade realizada na Casa do Marquês de 14 a 

16/Abril/2016, pelo Instituto Casa da Floresta e 

parceiros; 3) O Sr Tiago apresentou a cartilha “Unidos 

pelo consumo consciente da Água”, elaborada pela 

Prefeitura Municipal de Limeira, como forma de abordar 

conhecimentos em relação as bacias PCJ, a 

disponibilidade hídrica e a necessidade do consumo 

consciente e também o Relatório de Gestão das Bacias 

PCJ do ano de 2014, que é um documento exigido no 

Estado de SP.4) Sr. Francisco Antonio Moschini fez 

algumas colocações sobre número de vagas disponíveis 

para Sociedade Civil na Plenária dos Comitês PCJ. Há 

necessidade de aumentar a participação da sociedade civil 

para que haja demanda pela disponibilização de mais 

vagas e também solicitou que as reuniões da CT-EA 

sejam realizadas das 9:00 as 12:00. Tiago informou que 

antes as reuniões eram realizadas apenas no período da 

manhã, mas que devido à demanda foi necessário alterar 

para das 9:00 as 16:00, no entanto ficou deliberado que as 

reuniões serão encerradas conforme término de cada 

pauta podendo se estender até as 16:00 ou não. 5) Tiago 

colocou algumas questões sobre os problemas 

enfrentados por membros de Prefeituras e outros órgãos 

(devido à falta de liberação de transporte) que vem 

gerando diminuição na participação nas reuniões 

ordinárias. Tiago, em contato com a SE, comentou sobre 

o fato e pediu para que, caso haja necessidade de 

ausência constante por falta de veículos, será 

encaminhado o assunto para a SE ficar informada. Por 

enquanto, as faltas não poderão ser abonadas, já que a 

regulação sobre faltas está normatizada em Deliberação 

dos Comitês PCJ e que não poderia ser desrespeitada. Foi 

informado também que nos últimos 2 anos a participação 

em Comitês de Bacias e Câmaras Técnicas não é mais 

considerada como ação a ser pontuada no Programa do 

Governo do Estado Município VerdeAzul. Essa decisão 

da Secretaria de Estado do Meio Ambiente colabora para 

que em momento de restrição financeira muitos 

municípios atuantes na questão ambiental acabem por 

não investir na participação da gestão dos recursos 

hídricos, o que é uma atitude preocupante. 6) A Sra. 

Maria Luísa Bonazzi Palmieri informou sobre o processo 

de construção de um Núcleo do Programa de Jovens - 

Meio Ambiente e Integração Social (PJ-MAIS), que 

trabalha, na perspectiva da educação integral, com jovens 

do ensino médio (em contraturno escolar) nos seguintes 

eixos: Produção e Manejo Agrícola e Florestal 

Sustentável; Consumo, lixo e arte; Agroindústria 

Artesanal e Turismo Sustentável. Fez o convite para a 

CT-EA e para os seus membros participarem do processo 

e informou que a próxima reunião de construção do 

processo será no dia 10 de maio, às 9h, na Estação 

Experimental de Tupi. Rosimeire Oliveira da Casa do 

Amor Fraterno e secretária da CT-EA, disponibilizou-se 

para participar pela CT-EA. 7) O Sr. José Claudio 

Hofling informou sobre o processo do “plágio” do 

projeto “Quinta das Águas” apresentado recentemente. 

Afirmou que, ao tomar notícias do fato, a ONG 

Jaguatibaia apresentou um ofício relatando sobre o 

acontecido ao GT Empreendimentos dos Comitês PCJ, 

que recebeu e encaminhou à CETESB. O empreendedor, 

ao tomar ciência do ocorrido, solicitou a retirada do 

Programa de Educação Ambiental, comprometendo-se a 

apresentar novo programa no processo de licenciamento 

ambiental do empreendimento. 8) Tiago colocou como 

proposta, pelo fato da reunião terminar mais cedo, que os 

GTs possam se reunir na mesma data para tratar suas 

demandas. Não havendo membros suficientes para 

reuniões de todos os GTs, apenas o GT de 

Educomunicação se reuniu para discutir sobre o processo 

de divulgação dos 12 Episódios dos vídeos 

educomunicativos. Ainda neste ato Rosimeire Aparecida 

de Oliveira (Secretária da CT-EA) encaminhou por e-

mail alguns materiais apresentados pelo Tiago, o qual 

informou que a Próxima reunião da CT-EA será em 

Bragança Paulista, será no dia 21/Junho e terá a princípio 

como  pauta:1) Fechar o documento de alinhamento de 

mídias; 2) Abrir a discussão para a Construção do 

Caderno de EA. 8) Encerramento: Nada mais havendo a 

tratar, o Sr. Tiago Valentim Georgette agradeceu a 

presença de todos e deu por encerrada a reunião. 

 

 

Tiago Valentim Georgette 
Coordenador da CT-EA 

 

Paulo José Mancuso 

Coordenador-adjunto da CT-EA 

 

Rosimeire Aparecida de Oliveira 

Secretária da CT-EA 


